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Раздел 1.5 Ветераны вспоминают 1

«Наша служба и опасна, и трудна, 
и на первый взгляд как будто не вид-
на…» — эти строки песни из филь-
ма «Следствие ведут знатоки» наибо-
лее точно отражают службу в мили-
ции не только оперативных служб, 
но и службы связи МВД.

По разному приходят на службу 
в милицию. Моя жизнь тесно связа-
на с радио с того момента, когда в 5 
классе средней школы я начал зани-
маться в радиокружке. Фактически 
этот кружок и определил всю мою 
дальнейшую жизнь.

Окончив 11 классов в 1966 году, я 
пошёл служить в Советскую Армию, 
где занимался внутренней громкого-
ворящей связью на громадном объ-
екте противоракетной обороны, 
был начальником аппаратной. Тру-
довую деятельность начал в 1964 го-
ду в дистанции связи (ШЧ 10) Мо-
сковской железной дороги, где, рабо-
тая в должности монтёра связи, при-
обретал необходимый опыт в работе 
на средствах проводной и радиосвя-
зи. По окончанию службы работал 
на нескольких кафедрах факультета 
электроники и системотехники Мо-
сковского лесотехнического инсти-
тута. Этот факультет (вечернее отде-
ление), основал который в 1957 году 
на базе данного института великий 
ученый и инженер Сергей Павлович 
Королёв, я окончил в 1977 году, по-
лучил диплом инженера-электрика.

В 1979 году один из моих друзей 
по институту пришёл ко мне и ска-
зал, что он был на узле связи в Управ-
лении милиции на улице Чкалова 
30, что напротив Курского вокзала, 
и там было много аппаратуры свя-
зи. Зная о том, что я занимаюсь ра-
диолюбительством и интересуюсь 
радиосвязью, посоветовал мне по-
ехать туда и узнать, нужны ли им 
инженеры связи. Через некоторое 
время я был там. Работник отдела 
кадров, милая женщина, поинтере-
совалась, кто я и откуда, потом по-
звонила в оперативно-технический 
отдел, где я почти сразу прошёл со-
беседование. Мне показали прин-
ципиальные схемы носимых и ста-
ционарных радиостанций «Пальма», 
«Сирена», «Тюльпан». Все они были 

спроектированы по известной схе-
мотехнике того времени и не пред-
ставляли для меня сложности. Так 
с 6 февраля 1980 года я приступил 
к работе в оперативно-техническом 
отделе Московского управления вну-
тренних дел на транспорте в должно-
сти инженера-инспектора. В это вре-
мя шла интенсивная подготовка к иг-
рам Олимпиады-80. Это была первая 
летняя Олимпиада в СССР.

Проблем было очень много. Я 
вплотную стал заниматься подго-
товкой к данному мероприятию. По-
чти три месяца мы работали без вы-
ходных. Квалификация сотрудников 
отдела связи была разная. Перед на-
ми была поставлена задача обеспе-
чить радиосвязью наряды милиции, 
сопровождавшие электропоезда с де-
журными частями. Дело это было 
не простое. Протяжённость участков 
обслуживания варьировлась от 112 
до 300 км, а рассчитывать приходи-
лось только на свои силы. В то вре-
мя был совместный приказ «32-ц» о 
взаимодействии служб железной до-
роги и подразделений транспортной 
милиции. Это нам во многом помо-
гало. Была создана группа из связи-
стов нашего отдела. Было решено ис-
пользовать ретрансляторы на базе 
радиостанций «Пальма», «Лён», «Гра-
нит» — простейшие ретрансляторы 
с использованием работы шумопода-
вителей данных радиостанций.

Одна из схем была опубликована 
в журнале «Радио» и была также схе-
ма, применявшаяся в одном из УВД 
г. Киева. Нам пришлось адаптиро-
вать данные схемы под наши типы 
радиостанций, испытать их, изгото-
вить несколько десятков печатных 
плат и смонтировать на переходных 
кабелях устройства управления. Кро-
ме штатных антенн мной были рас-
считаны, изготовлены и установлены 
на наиболее сложных участках трёх-
элементные антенны вертикальной 
поляризации на частоту радиостан-
ций «Гранит», что позволяло обес-
печить надёжную работу ретранс-
ляторов. Сегодня сплошь и рядом 
применяется сотовая связь, в ваго-
нах не смолкают звуки сотовых те-
лефонов и долгие разговоры. Но вы 

Банишевский 
Владимир Алексеевич, 
ветеран службы связи МВД России,
подполковник милиции в отставке

Наша служба 
и опасна, и трудна

Банишевский Владимир Алек-
сеевич родился 2 ноября 1947 года 
в городе Переславле-Залесском Яро-
славской области в семье военно-
служащего. Образование — высшее, 
окончил факультет электроники и си-
стемотехники Московского лесотех-
нического института (сейчас МГУЛ) 
в 1977 году по специальности инже-
нер-электрик. Во время службы зани-
мал должности начальника отделе-
ния КВ-связи, начальника отделения 
УКВ и спутниковой связи, замести-
теля начальника отдела в  подраз-
делениях Технического управления 
МВД России. Награждён медалями: 
«За отличие в охране общественно-
го порядка», «В память 850-летия Мо-
сквы», «200 лет МВД России» и други-
ми, нагрудными знаками. Имею мно-
го рационализаторских предложе-
ний в области связи. Ветеран труда. 
Мастер спорта СССР по радиоспор-
ту, мастер спорта России междуна-
родного класса по радиоспорту, По-
чётный радист СССР, призёр чемпио-
натов России по радиосвязи на УКВ, 
призёр чемпионатов Мира, Европы, 
России по радиосвязи на КВ-диапа-
зоне в личном зачёте, призёр чем-
пионатов США в 2006 и 2008 годах 
в командном зачёте, награждён мно-
гими медалями и нагрудными зна-
ками, грамотами. В настоящее вре-
мя на пенсии. Вырастил троих детей. 
Проживаю в г. Пушкино Московской 
области. Страница в Интернете http://
www.r3hd.ru.
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представить себе не можете, какое 
удивление и любопытство пассажи-
ров вызывало появление милицио-
неров в поезде с радиостанциями 
в 1980 году.

За отличную работу по подготов-
ке к Олимпиаде-80 начальник отде-
ла Юрий Викторович Пучков выде-
лил мне три билета для просмотра 
соревнований по лёгкой атлетике 
на стадионе Лужники. По окончанию 
Олимпиады меня, как и многих мо-
их товарищей, наградили нагрудным 
знаком «Олимпиада-80» и благодар-
ностью от министра внутренних дел 
Щёлокова Николая Анисимовича. С 
лета 1982 года и по ноябрь 1994 года 
я служил в должности инженера свя-
зи в линейном отделе внутренних дел 
на станции «Москва Ярославская». 
Это был сложный участок работы, 
требовавший знаний в области как 
радио, так и проводной связи. До-
статочно сказать, что для обеспече-
ния бесперебойной работы средств 
связи на участке обслуживания ОВД 
были задействованы три человека — 
инженер и два младших инспектора 
связи. Порой за день приходилось 
ездить на поездах по 5 – 6 часов, ведь 
только дежурных частей было пять, 
несколько линейных пунктов. Рабо-
та при этом меня радовала. Часто 
мне приходилось выполнять много 
работ, не связанных с моими долж-
ностными обязанностями.

Однажды начальник отделения 
уголовного розыска ЛОВД обратил-
ся ко мне с просьбой. Дело в том, 
что на протяжении долгого време-
ни на вокзалах г. Москвы происхо-
дили крупные кражи из ячеек ав-
томатических камер хранения. При 
этом преступники разработали це-
лый сценарий своей противозакон-
ной деятельности, для чего блокиро-
вали устройство шифрования замка 
ячейки. Был произведён анализ, вы-
явлены и осмотрены ячейки камер 
хранения. Я внимательно осмотрел 
монтаж замков ячеек, взял на время 
техническое описание ячеек у меха-
ников на железной дороге и устано-
вил «ловушку» (сигнализацию с ди-
станционной индикацией). Всё это 
мы проделали скрытно, не допуская 
посторонних. Испытав работу на-
шей ловушки, мы приступили к де-
журству, и в первую же ночь пре-
ступник был пойман. Когда его при-
вели в отдел, он был удивлён тем, 
что его арестовали так был уверен 
в себе и в своих знаниях электрони-
ки. Преступником оказался выпуск-
ник ташкентского училища связи. Он 

возмущался и кричал: «Как это вам 
меня поймать удалось? Нет в мили-
ции таких специалистов!». «Да есть 
специалисты», — сказал начальник 
отделения и, улыбнувшись, посмо-
трел на меня.

Через некоторое время на несколь-
ких квартирах в Москве изъяли цен-
ностей на сотни тысяч рублей, тех, 
ещё советских денег. Это один из эпи-
зодов моей службы.

В конце ноября 1994 года я пере-
шёл служить в центр специальной 
связи технического управления МВД 
России. Несколько дней мне при-
шлось осваиваться на новом месте 
службы, знакомиться с личным со-
ставом. Через несколько дней меня 
включили в состав группы специа-
листов НИИСТ МВД России. Как 
ни прискорбно сознавать, но вся ап-
паратура для этих целей была им-
портного производства. Не произ-
водилось в России тогда, да и сейчас 
не производится, современная аппа-
ратура связи в нужном количестве. 
На аэродроме, в одном из помеще-
ний нашей группе выделили комнату 
для работы, мы перевезли в неё всю 
аппаратуру и подготовили рабочие 
места. Жить нас разместили в гости-
нице «Моздок», я перевёз туда свои 
вещи, осмотрел помещение… и по-
явился там только через три недели, 
да и то для того, чтобы забрать свои 
оставшиеся вещи. Все члены нашей 
группы работали интенсивно. Такие 
понятия как рабочий день, обед, вы-
ходной полностью отсутствовали. Да 
иначе и не могло быть! Мы использо-
вали радиостанции фирм МАКСОН, 
Е. Ф. ДЖОНСОН, КЕНВУД, ИЕССУ, 
УКВ-ретрансляторы. Платы скремб-
леров устанавливались в радиостан-
ции. Всё проверялось и развозилось 
по  конечным точкам. Связь была 
очень необходима. Без связи коман-
диры подразделений «были как без 
рук». Мне приходилось устанавли-
вать радиостанции на вертолётах, 
КШМ, в горах и полях и даже на бро-
непоезде (да, было и такое), везде, где 
находились наши подразделения. На 
горе Заманкул в Кабардино-Балка-
рии мы установили ретранслятор. 
Легко сказать установили. Для это-
го пришлось отрегулировать сам ре-
транслятор, проверить его на земле, 
собрать мачту и антенну, подгото-
вить и отрегулировать бензоагрегат 
АБ-1, взять запас топлива, забрать 
под Нальчиком армейский КУНГ, 
всё это погрузить на вертолёт МИ-
26, прилететь на гору и там ввести 
в эксплуатацию. Прилетели, высо-

та снежного покрова — более ме-
тра, разгрузились, установили КУНГ, 
всё туда поместили, смонтировали 
и запустили в работу. Ретранслятор 
на элеваторе г. Моздок тоже требовал 
внимания и смекалки при установ-
ке. Мы долго выбирали точку уста-
новки ретранслятора, сначала хотели 
установить его на мачте местного те-
лецентра, но, учитывая электромаг-
нитную обстановку, решили его там 
не устанавливать. На здании элевато-
ра слоем мучной пыли было покры-
то всё вокруг. Бегали полчища крыс 
и мышей. Мы установили антенны 
ретранслятора, кабели подвязали 
так, чтобы они не лежали на кры-
ше, особое внимание уделили элек-
тробезопасности при запитке блока 
питания от сети 220 вольт. При воз-
никновении малейшей искры могла 
возникнуть аварийная ситуация. Од-
нажды меня вызвал к себе наш руко-
водитель и поставил мне задачу «Де-
лай что хочешь, но что бы уверенная 
связь руководства с подразделения-
ми была!». Приказ есть приказ, хоть 
он был дан и в устной форме. Это 
был сложный период за всё время 
командировки. Оценив ситуацию, я 
предложил установить ретрансля-
тор на борту вертолёта МИ-8. Прове-
рив на земле работу ретранслятора, я 
установил его на вертолёте. Антенну 
закрепил в боковом отверстии вер-
толёта (Тот, кто летал на этих верто-
лётах, знает, для чего оно предназна-
чено). Преобразователь напряжения 
27 – 28 вольт на 13,8 вольт (так назы-
ваемый «адаптер») я отрегулировал 
на земле и испытал его при повы-
шенном входном напряжении. Дело 
в том, что члены экипажа, как прави-
ло, увеличивают напряжение бортсе-
ти и вместо 27 – 28 вольт оно дости-
гает 36 – 38 вольт. Главное — это без-
опасность полёта. Одна из москов-
ских фирм поставила фильтры для 
развязки антенны при приёме и пе-
редаче. Делалось это в спешке, сроч-
но и уже при проверке на земле воз-
никли проблемы с надёжной работой 
ретранслятора. Нужно было на ме-
сте регулировать элементы ВЧ-филь-
тра. Ну а как это сделать без прибо-
ров! Пришлось лететь и уже в воз-
духе подстраивать этот фильтр. В 
конце концов мне это удалось, и ре-
транслятор заработал бесперебой-
но. Мой общий налёт составил 12,5 
часов в сложнейших условиях. По 
окончанию командировки я побы-
вал в этой фирме и высказал всё, что 
я о них думаю. К чести сказать, они 
извинились.
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Вместе со мной летел подполков-

ник внутренних войск. У него стоя-
ла задача обеспечить радиосвязью 
свои подразделения. Делалось это 
весьма оригинальным способом. На 
голове связиста было две гарнитуры, 
управлял он двумя радиостанциями 
поочерёдно, принимал на КВ-радио-
станцию Р-143, а передавал на радио-
станцию Р-159 и наоборот.

В январе 1995 года прекратил ра-
боту установленный ранее ретранс-
лятор на  горе Карабулак в  Ингу-
шетии. Поехали на гору. Ехали мы 
на машине УРАЛ, бронетранспортёр, 
охранявший нашу машину, вскоре 
остановился: что-то вышло из строя 
в его двигателе. Поехали дальше од-
ни без охраны. Проехали Назрань, 
повернули на Карабулак. На горе 
был большой туман. Столбы линии 
220 вольт стояли криво. Некоторые 
были сломаны, как спички, провода 
были покрыты толстым слоем льда, 
многие оборваны. Приехали на гору. 
Открыли помещение связи. Наш ре-
транслятор висел под самым потол-
ком и держался только на коаксиаль-
ном кабеле. Мачта была покрытии 
слоем льда толщиной до 10 см! При-
шлось взять помощника, надеть ему 
на голову каску, самому взять в руки 
кусок железного уголка, и так мы по-
лезли вверх по лестнице. Я был пер-
вым, сбивал им лёд, и только так мог-
ли мы держаться за лестницу. Сами 
понимаете, что весь лёд сверху летел 
на голову моего коллеги, и я узнал о 
себе много интересного (ХИ!). Мой 
помощник был «суровым уральским 
парнем» и стойко перенёс все пре-
вратности нашего подъёма. Устано-
вив антенну, я запитал ретрансля-
тор от автомобильного аккумуля-
тора. Это обеспечивало его работу 
в течение нескольких дней. В даль-
нейшем при отсутствии электропи-
тания я запитывал ретрансляторы 
также от автомобильных аккумуля-
торов. Время летело быстро, коман-
дировка закончилась. Я собрал свои 
вещи, загрузил большую коробку не-
исправными радиостанциями и от-
был домой. В июне-июле 1996 года 
меня направили в аналогичную ко-
мандировку. В ней также было мно-
го интересного.

В апреле 2003  года я закончил 
службу и вышел на пенсию, но про-
должил работу в фирме, расположен-
ной в городе Химки Московской об-
ласти, специализирующейся на ока-
зании услуг связи и производстве ан-
тенно-мачтовых устройств и антенн 
КВ- и УКВ- диапазонов.

В июле 2004 года мне предложи-
ли поехать работать в Антарктиду, 
на аэродром станции Новолазарев-
ская в составе 50-й Российской Ант-
арктической Экспедиции (50РАЭ). 
Дело заключалось в том, что на тот 
момент на аэродроме не было ква-
лифицированного радиста и радио-
инженера, что создавало определен-
ные трудности в обеспечении бес-
перебойной КВ, УКВ и спутнико-
вой связи. Я дал согласие на работу 
в Антарктиде и сразу начал активно 
к ней готовиться. Первое, и самое 
главное, что нужно было сделать, — 
это съездить в С-Петербург в Аркти-
ческий и Антарктический институт, 
пройти собеседование по специаль-
ности и технике безопасности при 
работе в Антарктиде, а самое глав-
ное — пройти медицинскую комис-
сию. Кроме всего прочего, уже в ав-
густе 2004 года, обсудив проблемы 
радиообеспечения на моей будущей 
работе, я начал производить закупку 
недостающей радиоаппаратуры. Па-
раллельно с этим я проходил меди-
цинскую комиссию в С-Петербурге 
и Москве, что вызывало у меня не-
которое волнение. К великому моему 
счастью, серьезных проблем со здо-
ровьем у меня не оказалось, и я полу-
чил положительное заключение ме-
диков, которые разрешили мне ра-
ботать в Антарктиде в течении двух 
лет. В очередной визит в С- Петер-
бург мне сделали прививки от ка-
ких-то африканских болезней, учи-
тывая предстоящий путь через Аф-
рику, и я был оформлен на работу 
в Антарктиду. Отъезд в Антаркти-
ду планировался на конец октября 
2004 года. И вот в воскресенье 24 ок-
тября 2004 года наступил день мо-
его отъезда. Весь день я проверял 
по списку перечень укладываемых 
вещей, которые я брал с собой. Лю-
бимые жена и младшая дочка помо-
гали мне и старались положить по-
больше теплых вещей и всего необ-
ходимого в повседневной жизни. В 
результате мой громадный рюкзак 
оказался набит доверху. Мои увере-
ния в том, что я уже получил на скла-
де Арктического института все не-
обходимое для зимовки, не прини-
мались ими в расчет. Позднее, уже 
в Антарктиде, я с радостью обнару-
живал в этом рюкзаке мыло, зубную 
пасту и прочие мелочи, так необхо-
димые в быту, и охотно делился всем 
этим с моими новыми друзьями. В 
Антарктиду мы летели самолётом 
ИЛ-76 до Кейптауна и потом, через 
несколько дней, после 6 часов полета 

над океаном, наш самолет, преодолев 
4200 километров от Кейптауна, стал 
плавно снижаться для посадки на ле-
дяную полосу аэродрома станции 
Новолазаревская, где мне предстояло 
работать до февраля 2006 года. Меня 
поразило мастерство командира са-
молета и всех членов экипажа, кото-
рые столь филигранно и безукориз-
ненно посадили стотонную махину 
на ледяную полосу аэродрома. Само-
лет остановился. Все дружно захло-
пали в ладоши и прокричали «Ура!». 
Управлял самолётом Герой России 
лётчик-испытатель Рубен Есаян. Не-
обходимо отметить, что ИЛ-76ТД — 
единственный в мире самолет тако-
го типа, который осуществляет взлет 
и посадку с ледовой полосы в Ан-
тарктиде. А ведь это типовой само-
лет. Я горд за наших летчиков и весь 
российский народ. Подробно ознако-
миться с моей зимовкой в Антаркти-
де можно на странице в Интернете 
http://www.r3hd.ru.
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